



MEMORIA 2024

CORPORACIÓN DE DESARROLLO LAS ALAMEDAS-ONG ENMARCHA

MISIÓN

Contribuir al desarrollo social a través del ejercicio de ciudadanía de niños, niñas y jóvenes.

VISIÓN

Una sociedad que respete los derechos de niñas, niños y jóvenes, y su ejercicio ciudadano en la construcción del país que queremos.

VALORES

Construcción colectiva: Creemos en la co-construcción de conocimiento emergente de la práctica colectiva, valorando a otros y otras como sujetos válidos y protagónicos en procesos de transformación social.

Conciencia crítica: Analizamos lo que ocurre en el entorno, situando los problemas en el contexto en el que trabajamos, y actuamos con conciencia política en la medida que atribuimos las soluciones a la necesidad de lograr transformaciones sociales.

Alegría y optimismo: Actuamos con alegría en lo que hacemos tratando de contagiar a otros con que es posible mejorar la calidad de vida colectiva.

Diversidad: Promovemos el reconocimiento y valoración de la diversidad cultural, de género y edad por sobre la imposición de formas de pensar y actuar.

PROYECTOS EN EJECUCIÓN

Ministerio de Desarrollo Social y Familia

PROGRAMA ABRIENDO CAMINOS

Desde el año 2011 la corporación de desarrollo las alamedas - ONG ENMARCHA, ejecuta esta política pública que se enmarca dentro del subsistema de Protección y Promoción Social denominado "Seguridades y Oportunidades, que tiene por objetivo brindar seguridades y oportunidades a las personas y familias que participen en él, de modo de promover el acceso a mejores condiciones de vida. Esta es una política pública que comprende diversas acciones y prestaciones intersectoriales destinadas a personas y familias vulnerables que se encuentran en situación de pobreza extrema.

En este marco los niños, niñas y adolescentes cuyo adulto significativo se encuentre privado de libertad, y sus cuidadores, podrán ser usuarios del Subsistema Seguridades y Oportunidades, cuyo objetivo principal es *“brindar seguridades y oportunidades a las personas y familias que participen de él de modo de promover el acceso a mejores condiciones de vida”*.

El programa abriendo caminos, se implementa con un Modelo de Intervención que tiene como objetivo generar acciones preventivas y reparatorias en las condiciones de desarrollo de los niños, niñas y adolescentes con un adulto significativo privado de libertad, promoviendo al mismo tiempo el desarrollo de habilidades y capacidades que les permitan alcanzar mejores condiciones de vida. Además, buscará contribuir a la generación de instancias que permitan a sus usuarios acceder en forma preferente al conjunto de prestaciones sociales pertinentes a sus necesidades, e integrarse a la red comunitaria de promoción y protección.

La cooperación mantiene activos en el año 2023, el programa en cuatro territorios de 3 regiones del país la Región Metropolitana, la región de O'higgins y Región del Maule. Atendiendo a un total de 340 niños, niñas, adolescentes y sus grupos familiares, generando diversas acciones. El número de participantes se compone de las regiones mencionadas anteriormente, de las cuales se identifican los territorios de Maipú - Cerrillos cobertura 2021 con 70 NNA, Maipú - Cerrillos 2022 con 80 NNA, Territorio de Estación Central - Santiago - Lo Prado - Quinta Normal con 70 NNA, en Territorio del Maule - Talca - San Javier con 60 NNA, Territorio de la Provincia de Colchagua con 52 NNA.

ACCIONES COMUNES DE TODAS COBERTURAS DEL PROGRAMA ABRIENDO CAMINOS EN EJECUCIÓN

+GRUPO DE JÓVENES

ANTECEDENTES

El 12 de octubre de 2016 un grupo de 23 jóvenes de la Región Metropolitana que comparten la situación de tener un familiar significativo privado de libertad, se reunieron en el Cajón del Maipo invitados por ONG ENMARCHA a conversar sobre las diversas problemáticas a las que se enfrentan tras el encarcelamiento de un familiar.

La metodología de la jornada buscaba promover el diálogo y el intercambio de experiencias. En un primer momento se trabajó en definir las problemáticas a las que se enfrentan los/las al tener un familiar privado de libertad, para finalizar proponiendo una serie de recomendaciones que representan importantes desafíos para el mundo adulto.

Las recomendaciones generadas en ese encuentro, han marcado la ruta para nuestro trabajo de incidencia, pero hoy a casi 5 años de ese documento y surgen nuevos desafíos.

Chile está viviendo un momento histórico y como organización de la sociedad civil tenemos la responsabilidad ética de sumarnos para defender la construcción de una Constitución donde los derechos de niños, niñas y jóvenes estén reconocidos y garantizados.

A este acontecimiento histórico se suma el cumplimiento de nuestros 15 años de trabajo, donde el camino que hemos recorrido hasta aquí, nos permite desafiarnos a ser actores de este proceso y trabajar día a día por seguir construyendo el Chile que tanto soñamos.

Por todo lo ya dicho, nos propusimos volver a mirar los espacios de participación de niños, niñas y jóvenes, invitándonos a co-construir una nueva ruta de trabajo, generando diversas interrogantes?

¿Cuál es el Chile que sueñan niños, niñas y jóvenes?

¿Cuáles son sus preocupaciones o problemáticas?

¿Cómo abrimos espacios de participación efectivos para los y las jóvenes en ENMARCHA?

¿Cuáles son los temas que nos deberían motivar a la acción incidente hoy?

¿Cuál debería ser el rol de los y las jóvenes en el Programa Abriendo Caminos?

OBJETIVO PRINCIPAL

Facilitar el Grupo de Jóvenes conformado por participantes o ex participantes del Programa Abriendo Caminos.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

1. Propiciar un espacio de participación entre jóvenes del Programa Abriendo Caminos.
2. Fortalecer habilidades organizativas y de liderazgo en jóvenes del Programa Abriendo Caminos.
3. Apoyar la realización de actividades que provengan de los intereses y necesidades de los jóvenes del Programa Abriendo Caminos.

Región Metropolitana

Proyecto Abriendo Caminos

- Se fortaleció el acompañamiento psicosocial a familias con adultos responsables privados de libertad.
- Se realizaron talleres grupales de psicoterapia en el marco del Día de la Salud Mental, centrados en cuidadoras del programa.
- Se impulsaron instancias de formación y diálogo con profesionales y actores comunitarios, a través de webinars y capacitaciones.

Desarrollo Comunitario y Participación

- Se implementaron jornadas comunitarias que combinaron recreación, apoyo escolar y prevención, fomentando vínculos entre familias.
- Se articularon redes con municipios, escuelas y organizaciones sociales, ampliando el alcance territorial.

Sensibilización y Formación

- Se realizaron webinars y foros virtuales, como el ciclo “Pase Adelante”, generando reflexión sobre desafíos sociales y comunitarios.
 - Se difundieron mensajes de concientización en redes sociales, visibilizando la importancia de la prevención y la corresponsabilidad en la protección de derechos.
-

Región de O’Higgins

Proyecto Abriendo Caminos

- El programa se expandió hacia comunas rurales, adaptándose a las realidades locales.
- Se implementaron Escuelas de Familias, que fortalecieron competencias parentales y vínculos afectivos.
- Se acompañó a niños y niñas en espacios de juego y apoyo educativo, como las actividades de verano en Santa Cruz.

Participación Juvenil y Arte Comunitario

- Se desarrollaron espacios artísticos como los “Jueves de Arte en Comunidad”, transformando centros comunitarios en lugares de encuentro creativo.
- Estudiantes participaron en un proceso creativo en el Colegio Divino, donde el arte fue vehículo de reflexión y expresión.
- Adolescentes participaron en talleres de liderazgo y prevención de riesgos, fomentando la participación juvenil.

Eventos Comunitarios

- Se organizó el Carnaval “Juégatela por los Derechos de la Niñez”, que reunió a comunidades en torno a la música, el juego y la promoción de derechos.
- Se realizaron actividades masivas que reforzaron la identidad territorial y la visibilización de la niñez.

Gestión Institucional y Proyección

- Durante el año se celebró un Encuentro de Equipos ENMARCHA, espacio de integración y reflexión sobre el trabajo colectivo.

- La ONG participó en espacios de articulación internacional, como la jornada en Panamá con representantes juveniles, lo que permitió intercambio de experiencias y aprendizajes.
 - Se fortalecieron alianzas con municipios, organizaciones sociales y fundaciones, ampliando la red institucional de apoyo.
-

Resultados 2024

- Cientos de familias acompañadas en ambas regiones.
- 350 Niños, niñas y adolescentes beneficiados con talleres artísticos, recreativos y educativos, en su participación en el programa abriendo caminos y red calle niños.
- Decenas de jornadas comunitarias y espacios de formación realizados.
- Proyección territorial hacia nuevas comunas de la Región de O'Higgins.

PROYECTOS EN EJECUCIÓN CON CONVENIOS VIGENTES CON EL MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA

+ VIVIENDAS COMPARTIDAS DE PREPARACIÓN PARA LA VIDA INDEPENDIENTE

El programa de viviendas compartidas para la vida independiente está enmarcado dentro del programa piloto red calle niño, el cual tiene como objetivo ofrecer a partir de diversas intervenciones relacionadas, un circuito de servicios integrados con el propósito de disminuir la permanencia en calle de niños, niñas y adolescentes, y con ello interrumpir la exposición a los graves riesgos que amenazan y/o vulneran el ejercicio de sus derechos fundamentales, impactando en su desarrollo biopsicosocial.

Este programa está enmarcado en los llamados “Alojamientos de Transición”, dentro del cual se encuentra el dispositivo Vivienda Compartida o de Preparación para la Vida Independiente, el que tiene por objeto entregar un alojamiento estable y seguro prioritariamente a adolescentes desde los 16 años, que cubra sus necesidades básicas de alimentación e higiene y de acompañarlos en su preparación para la vida independiente, facilitando su inserción comunitaria y la interrupción de sus trayectorias en circuitos de calle, mediante el acceso a una vivienda definitiva.

Los dispositivos ofrecen, al menos lo siguientes servicios:

- a. Alojamiento estable y seguro.
- b. Servicios Básicos (acceso a cocina para los participantes, servicios de higiene y otros).
- c. Alimentación
- d. Abrigo.

Este proyecto está contemplado para la región metropolitana y cuenta con la posibilidad de incorporar a 8 jóvenes divididos en 2 viviendas idóneas para su desarrollo, con piezas individuales, al menos 2 baños y todas las comodidades para el desarrollo. Durante el 2022, Luego de experiencias negativas en las comunidades de departamentos que se habían arrendado se comienza a búsqueda de viviendas en la comuna de Maipú, Logrando Instalará 2 casas los cuales fueron habilitados y participaron 6 jóvenes que cumplían las condiciones para poder iniciar proceso de preparación para la vida independiente. Además se atendieron 4 demandas espontáneas de alojamiento en situación de crisis institucional del sistema.

+ PROGRAMA CALLE ADULTO

El programa calle está en el marco del Subsistema de Protección y Promoción Social denominado "Seguridades y Oportunidades", que tiene por objeto brindar seguridades y oportunidades a las personas y familias que participen en él, de modo de promover el acceso a mejores condiciones de vida. Esta es una política pública que comprende diversas acciones y prestaciones intersectoriales destinadas a personas y familias vulnerables que se encuentran en situación de pobreza extrema. En este contexto, el Subsistema incluye, a los adultos que se encuentran en situación de calle.

Para efectos de atender a los usuarios (as) en situación de calle, se implementará un Modelo de Intervención que tendrá como objetivo contribuir a que las personas en situación de calle, mejoren sus condiciones de vida y superen la situación de calle, a través del despliegue de alternativas de seguridad y protección, el desarrollo de capacidades y el aumento de recursos psicosociales y sociolaborales.

La cooperación se adjudica 2 convocatorias de este proyecto, los cuales comprenden en total 80 usuarios divididos en 2 territorios, el primero en las comunas de estación central y quinta normal y el segundo en las comunas de Santiago y Estación Central.

Mirada hacia 2025

ONG ENMARCHA continuará ampliando su trabajo en la Región de O'Higgins, especialmente en la provincia de Cardenal Caro, y reforzará sus equipos en la Región Metropolitana. Nuestro compromiso sigue siendo avanzar en la prevención, promoción y defensa de los derechos de la niñez y adolescencia, fortaleciendo a las familias y potenciando la participación comunitaria.